
410366 - ما حكم الدعوة للحوقلة الجماعية لشخص بنية تسهيل أمره أو تفريج كربه أو
شفائه؟

السؤال

ما حكم قول حوقلو معي بنية تسهيل الأمور، أو بنية النجاح، أو الشفاء، أو تفريج الكرب، أو تحقيق أمنياتي،
وأمنياتكم، … وهكذا، على المجموعات في مواقع التواصل الاجتماعي، مثلا: في مجموعات الفيسبوك؟ هل تعتبر

بدعة ؟ وهل يجوز كتابة الحوقلة في التعليقات معهم؟

الإجابة المفصلة
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أولا:

فضل الحوقلة، ومعناها

ى وسَ جاء في فضل الذكر بـ "لا حول ولا قوة إلا بالله" : ما روى البخاري )6384(، ومسلم )2704( ، من حديث أَبِي مُ
هِ لَيْ لَّى اللهُ عَ الَ النَّبِيُّ صَ قَ نَا، فَ رْ بَّ نَا كَ لَوْ ا عَ نَّا إِذَ كُ ، فَ رٍ فَ ي سَ لَّمَ فِ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ  صَ عَ النَّبِيِّ نَّا مَ :  "كُ الَ ، قَ نْهُ يَ اللَّهُ عَ ضِ رَ

ا«. يرً ا بَصِ يعً مِ ونَ سَ عُ نْ تَدْ لَكِ ا، وَ ائِبً لاَ غَ مَّ وَ ونَ أَصَ عُ نَّكُمْ لاَ تَدْ إِ ، فَ كُمْ سِ لَى أَنْفُ وا عَ بَعُ ا النَّاسُ ارْ هَ : »أَيُّ لَّمَ سَ وَ

: الَ قَ ةَ إِلَّا بِاللَّهِ ، فَ وَّ لاَ قُ لَ وَ وْ ي: لاَ حَ سِ ي نَفْ ولُ فِ أَنَا أَقُ ، وَ لَيَّ مَّ أَتَى عَ ثُ

.» ةِ نَّ نُوزِ الجَ نْ كُ زٌ مِ نْ ا كَ نَّهَ إِ لَّا بِاللَّهِ ، فَ ةَ إِ وَّ لاَ قُ لَ وَ وْ : لاَ حَ لْ ، قُ سٍ يْ دَ اللَّهِ بْنَ قَ بْ ا عَ »يَ

.» لَّا بِاللَّهِ ةَ إِ وَّ لاَ قُ لَ وَ وْ ؟ لاَ حَ نَّةِ نُوزِ الجَ نْ كُ زٌ مِ نْ يَ كَ ةٍ هِ لِمَ لَى كَ لُّكَ عَ : »أَلاَ أَدُ الَ أَوْ قَ

وهذه الجملة العظيمة فيها التسليم لله تعالى، والاعتماد عليه، وأن )الحول( ؛ أي: الحركة، أو التحول من حال إلى
حال، والقوة على الطاعة؛ لا تكون إلا بالله.

 فلا تحول للعبد عن معصية الله إلاّ بعصمته، ولا قوة له على طاعته إلاّ بمعونته.
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قال النووي رحمه الله في "شرح مسلم" )4/87(: "قال الهروي: قال أبو الهيثم: الحول: الحركة؛ أي: لا حركة ولا
استطاعة إلا بمشيئة الله. وكذا قال ثعلب وآخرون.

وقيل: لا حول في دفع شر، ولا قوة في تحصيل خير إلا بالله.

وقيل: لا حول عن معصية الله إلا بعصمته، ولا قوة على طاعته إلا بمعونته، وحكي هذا عن ابن مسعود رضي الله
عنه" انتهى.

وقال رحمه الله أيضا: " قال أهل اللغة: الحول: الحركة، والحيلة؛ أي: لا حركة ولا استطاعة ولا حيلة إلا بمشيئة الله
تعالى.

وقيل: معناه لا حول في دفع شر، ولا قوة في تحصيل خير: إلا بالله.

وقيل: لا حول عن معصية الله إلا بعصمته، ولا قوة على طاعته إلا بمعونته، وحكى هذا عن ابن مسعود رضي الله
عنه، وكله متقارب" انتهى من شرح مسلم )17/ 26(.

وهذا يتضمن الإعانة على قضاء الحاجات، وتفريج الكربات.

ولٍ رحمه الله قوله: كْحُ ن مَ وقد روى ابن أبي شيبة في "مصنفه" )29828( عَ

"من قال لا حول ولا قوة إلا بالله، ولا منجا من الله إلا إليه: رفع الله عنه سبعين بابا من الضراء أدناه الفقر".

وجاء هذا في أحاديث مرفوعة لكنها لا تثبت، كما سبق بيانه في جواب السؤال رقم:)268984(. 

قال ابن القيم رحمه الله: " وهذه الكلمة لها تأثير عجيب في معالجة الأشغال الصعبة، وتحمل المشاق، والدخول
على الملوك، ومن يخاف، وركوب الأهوال.

ولها أيضاً تأثير في دفع الفقر" انتهى من "الوابل الصيب" ص 77.

فمن قال هذا الذكر بنية تسهيل الأمور، أو تفريج الكروب: نفعه إن شاء الله.

ثانيا:

طلب الحوقلة من الغير 

أما طلب الحوقلة من الغير لتسهيل أمر فلان أو تفريج كربه، فلا أصل له في الشرع، والدين قائم على الاتباع لا
نْ الاختراع، ولو كان في الحوقلة للغير نفع، لأرشد إليه النبي صلى الله علي وسلم، كما أرشد إلى الدعاء بقوله: »مَ
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« رواه مسلم )2732(. لٍ ثْ لَكَ بِمِ ، وَ ينَ : آمِ كَّلُ بِهِ وَ لَكُ الْمُ الَ الْمَ ، قَ بِ يْ رِ الْغَ هْ يهِ بِظَ لِأَخِ ا  عَ دَ

ا عَ ا دَ لَّمَ كَّلٌ كُ وَ لَكٌ مُ هِ مَ أْسِ دَ رَ نْ ، عِ ابَةٌ جَ تَ سْ بِ مُ يْ رِ الْغَ هْ يهِ بِظَ لِأَخِ لِمِ  سْ ءِ الْمُ رْ ةُ الْمَ وَ عْ وقال صلى الله عليه وسلم: »دَ
« رواه مسلم )2733(. لٍ ثْ لَكَ بِمِ ينَ وَ : آمِ كَّلُ بِهِ وَ لَكُ الْمُ الَ الْمَ رٍ قَ يْ يهِ بِخَ لِأَخِ

« رواه أبو داود )3221(. أَلُ سْ نَ يُ نَّهُ الْآ إِ ، فَ بِيتِ ثْ لُوا لَهُ بِالتَّ سَ ، وَ يكُمْ لِأَخِ وا  رُ فِ غْ تَ وقال: »اسْ

نِ مَ نَ الْيَ تِيكُمْ مِ أْ لًا يَ جُ نَّ رَ : »إِ الَ لَّمَ قَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ ولَ اللهِ صَ سُ وروى مسلم )2542( عن عمر رضي الله عنه أن رَ
، مِ هَ رْ ارِ أَوِ الدِّ ينَ عَ الدِّ ضِ وْ لَّا مَ ، إِ هُ نْ هُ عَ بَ هَ أَذْ ا اللهَ فَ عَ ، فَدَ اضٌ دْ كَانَ بِهِ بَيَ ، قَ رَ أُمٍّ لَهُ يْ نِ غَ مَ عُ بِالْيَ دَ ، لَا يَ سٌ يْ الُ لَهُ أُوَ قَ يُ

.» مْ رْ لَكُ فِ غْ تَ سْ لْيَ كُمْ فَ نْ هُ مِ يَ نْ لَقِ مَ فَ

فلا حاجة للاختراع، فاليوم يقولون: حوقلوا له، وغدا يقولون: سبحوا له، حمدلوا له!

فما أغنانا عن ذلك.

وإنما المشروع الدعاء للمسلم، أو طلب الدعاء له؛ كأن يقال: ادعوا لأخيكم، عند الحاجة إليه.

وعليه؛ فلا تشاركي في هذه الدعوات، ولا تكتبي الحوقلة إذا دعيتِ لمثل ذلك.

والله أعلم.
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